
 

 

 
Nouvelles De Saint Paul  
 
 SEPTEMBRE 2023 

 
 

EDITORIAL 
                              

 
« Voici que je fais toutes choses nouvelles » (Ap 21,5) 
 

Les années se succèdent et s’accumulent, apparemment toutes pareilles, mais ne devraient pas  se 
ressembler, du moins du coté des humains qui les vivent. Ils passent, se relayent et se passent la main. 
Les institutions demeurent et traversent les âges. L’Eglise, la paroisse reste la même avec la même 
mission et les mêmes finalités. Un grand merci à ceux qui ont passé la main. Bienvenue à ceux qui 
intègrent la paroisse, courage à ceux qui prennent des responsabilités. Persévérance à ceux qui 
continuent.  
S’ouvre en ce mois de septembre une nouvelle année pastorale. L’année est pastorale en rapport avec 
Jésus le vrai pasteur du troupeau qui s’engage de nouveau à bien s’occuper de ses brebis et de veiller 
sur elles, spécifiquement de chacune selon ses besoins : « La brebis perdue je la chercherai, l’égarée je 
la ramènerai. Celle qui est blessée, je la panserai, celle qui est malade je lui rendrai des forces, celle 
qui est grasse et vigoureuse, je la garderai, je la ferai paitre selon le droit » (Ez 34, 16). Notre 
communauté paroissiale des disciples missionnaires participe aussi de  cette mission du berger suprême. 
Notre challenge en cette année est de réussir ce pari. Pour cela, il importe d’abord de redécouvrir 
l’Esprit-Saint, acteur principal de la mission de l’Eglise et de toute sanctification, individuelle et 
collective. De se reconnecter à lui, de l’écouter, de se laisser transformer, conduire, et inspirer  par lui 
comme les premiers apôtres.  
En ces temps charnières où l’Eglise en crise envisage plusieurs reformes utiles à sa survie, la nouvelle 
évangélisation qui s’impose requiert d’abord des nouveaux évangélisateurs, convertis et dociles à l’Esprit 
Saint. Aujourd’hui, l’obsession institutionnelle d’un fonctionnement narcissique, souvent en périphérie 
de la vraie mission, devrait céder, nous semble t-il, à l’accueil et à la docilité à l’Esprit Saint. Lui Seul 
est capable de transformer les cœurs, de rendre l’Eglise attentive aux besoins vitaux des enfants de 
Dieu, et de féconder de l’intérieur tout son ouvrage. 
Au début de cette nouvelle année pastorale, je formule pour chacun(e) trois vœux : celui d’une 
recherche d’intimité à l’Esprit qui fait toutes choses nouvelles, celui d’une pieuse montée vers la sainteté 
et enfin celui d’une ardeur renouvelée dans la réalisation de notre commune mission évangélisatrice. 
Que grâces et bonheur nous accompagnent… 
 

          Wilfried IPAKA KEBADIO 
UN MOT DE MA FOI Wilfried Ipaka 
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Assomption de la vierge Marie 
 

Du verbe latin assumere (assumer, enlever) le mot assomption désigne la foi clairement définie par 
l’autorité de l’Eglise (dogme) selon laquelle à la fin de sa vie, la vierge Marie a été élevée au ciel dans 
son corps et dans son âme. Elle n’a pas connu la corruption de la chair. Elle a connu la mort comme tout 
humain, mais Dieu l’a fait échapper au pouvoir de la mort, l’a fait entrer  au ciel et l’a couronnée de 
gloire. 
C’est le Pape Pie XII qui a proclamé ce dogme en 1950, à la suite du dogme de l’immaculée conception 
proclamé par le Pape Pie IX en 1854. Ce dernier éclaire le premier. Préservée d’avance de la souillure 
du péché, Marie a bénéficié d’avance de la résurrection ouverte par Jésus. Car elle est celle qui a cru 
et accueilli en premier le verbe de Dieu. Elle est contemplée d’en bas comme modèle par ses vertus. 
Les orthodoxes parlent eux de la dormition de Marie insistant sur sa mort paisible. En parlant de 
l’assomption, les catholiques vont au-delà de la mort pour mettre l’emphase sur la glorification finale. 
Les réformés (protestants) n’en disent rien en vertu de leur principe de « sola scriptura », qui ne 
reconnait comme faisant autorité de foi que ce qui est attesté clairement dans les Ecritures. 
 
En dernière page (quatrième de couverture) 
 
« FAIS BRILLER SUR NOUS, SEIGNEUR, 
             LA LUMIERE DE TA FACE » 
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AOÛT, MOIS DE MARIE 
 

 
La Vierge à Midi 

 
 
Il est midi. Je vois l'église ouverte. Il faut entrer. 
Mère de Jésus-Christ, je ne viens pas prier. 
 
Je n'ai rien à offrir et rien à demander. 
Je viens seulement, Mère, pour vous regarder. 
 
Vous regarder, voir pleurer de bonheur, savoir cela 
Que je suis votre fils et que vous êtes là. 
Rien que pour un moment pendant que tout s'arrête. 
Midi ! 
Etre avec vous, Marie, en ce lieu où vous êtes. 
 
Ne rien dire, mais seulement chanter 
Parce qu'on a le cœur trop plein, 
Comme le merle qui suit son idée 
En ces espèces de couplets soudains. 
 
Parce que vous êtes belle, parce que vous êtes immaculée, 
La femme dans la Grâce enfin restituée, 
 
La créature dans son honneur premier 
Et dans son épanouissement final, 
Telle qu'elle est sortie de Dieu au matin 
De sa splendeur originale. 
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Intacte ineffablement parce que vous êtes 
La Mère de Jésus-Christ, 
Qui est la vérité entre vos bras, et la seule espérance 
Et le seul fruit. 
 
Parce que vous êtes la femme, 
L'Eden de l'ancienne tendresse oubliée, 
Dont le regard trouve le cœur tout à coup et fait jaillir 
Les larmes accumulées, 
 
Parce qu'il est midi, 
Parce que nous sommes en ce jour d'aujourd'hui, 
Parce que vous êtes là pour toujours, 
Simplement parce que vous êtes Marie, 
Simplement parce que vous existez, 
 
Mère de Jésus-Christ, soyez remerciée ! 
   

 
Extrait de « Garrigues et Sentiers », envoyé par Père Marcel 
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RETOUR DE VACANCES 

  
« Pour ceux qui chercheraient ici 
des balades ou GR en Provence, 
mille excuses ! 
C’est sur d’autres sentiers 
et d’autres horizons qu’ouvre ce site *. 

Au sein de la région PACA, 
il se veut un espace de liberté, 
de foi et de réflexion chrétiennes. 
Un espace de liberté et de foi, 
car les deux sont inséparables 
pour les chrétiens qui animent le site. 
Dans la liberté de leur recherche, 
ces hommes et ces femmes 
n’engagent qu’eux-mêmes. 

Mais ils se veulent solidaires de leurs Églises. 
Un espace de réflexion, 
car le Midi n’est pas une terre 
où « bronzer idiot ». 
Réflexion sur la foi, bien sûr, 
et sur la vie des Églises. 
Mais également réflexion sur les réalités 
économiques, sociales et culturelles 
de la région, 
qui sont pour un chrétien 
autant de « signes des temps. » 

Tels sont nos sentiers. 
À l’image de ceux de Provence, 
nous les voulons baignés par le soleil : 
le soleil de l’Espérance. 

Bienvenue sur leur tracé, 
pour un bout de chemin 
ou une longue route ! » 

Extrait de * « Garrigues et Sentiers » 
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Et quelques belles citations interpelantes…   
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Un vrai retour en famille… 
 

 
 
« Ainsi furent achevés le ciel et la terre, et tout leur déploiement. Le septième jour, Dieu avait 
achevé l’œuvre qu’il avait faite.  Et Dieu bénit le septième jour : il en fit un jour sacré parce 
que ce jour-là, il s’était reposé de toute l’œuvre de création qu’il avait faite. »                  Extrait 
de la Genèse  2  1-3  
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Et au sein de notre communauté : le groupe COMPOSTELLE 2012 - 2023 : 

SUITE ET… FIN ? 

 
11 ans de cheminement avec ses hauts et ses bas, ses joies (riches partages du soir,  moments forts de 
solidarité, émerveillement face à la beauté du Chemin), ses peines (années en creux pour raison de 
santé, Covid compris), et ses drames (décès de Jean-François en 2020). 
11 ans durant lesquels nous attendions toute l’année cette grande respiration de l’été, cette parenthèse 
ressourçante au sein d’un quotidien chargé voire parfois difficile. 
11 ans que nous tendions vers ce but : notre arrivée sur la place de la cathédrale, à St Jacques de 
Compostelle.  
C’est étreints par l’émotion que nous nous sommes jetés dans les bras les uns des autres devant la 
cathédrale le 25 août dernier. Nous y étions enfin ! Joyeux et remplis de gratitude pour tout ce chemin 
parcouru ensemble, tristes de parvenir à notre but sans Jean-François dont l’absence a été cruellement 
ressentie. 
Nous nous sommes accordé trois jours de repos et de découverte de cette ville splendide qu’est St 
Jacques de Compostelle, trois jours pour également faire le bilan de ce nous retenons de ces 11 ans 
ensemble : 
Le désencombrement qui nous a appris le goût de l’essentiel et de la sobriété : une simple douche, des 
fruits secs partagés, de l’eau fraiche, des toilettes… ; l’amitié et le partage au quotidien : l’attention 
envers celles et ceux du groupe qui éprouvent des difficultés à suivre, l’écoute de l’autre favorisée par 
le cheminement côte à côte, la richesse des échanges lors des partages du soir ; la persévérance et 
l’endurance malgré les ampoules aux pieds, la petite forme certains jours, le découragement face aux 
kilomètres à parcourir, la chaleur… ; l’abandon de soi au chemin qui finit par nous porter et 
l’enthousiasme suscité par cette ferveur collective, cette multitude en marche vers un lieu de foi. 
Il y a 11 ans, nous avions accepté de quitter notre confort et d’aller vers l’inconnu en compagnie de 
paroissiens que nous connaissions trop peu. 
Grâce à ces 11 ans de cheminement, notre groupe a muri, l’amitié a grandi, le groupe s’est soudé, jusqu’à 
parvenir à rebondir après le décès de Jean-François, pourtant notre pivot. 
Ces 11 ans ne seront pas qu’un beau souvenir ou une belle expérience. Ces années nous ont permis de 
nous révéler à nous-mêmes, de découvrir que plus était en nous, d’accroître notre confiance envers les 
autres, de forger une solide amitié et de partager notre foi. 
Rendons grâce à Dieu d’avoir cheminé à nos côtés et de nous avoir inspirés. 
 

Pierrette (pour le groupe Compostelle – Saint Paul) 
 

 

Merci Seigneur, 
Merci Jean François, 

Merci à vous tous, les pèlerins… 
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SOLIDARITE 
 
 

ASBL “LES AMIS DU PERE ANIL » : 
  

Souper indien caritatif du vendredi 20 octobre 2023 
 

A vos agendas !      A vos agendas !        A vos agendas ! 
 

Nous vous invitons cordialement à notre souper indien annuel le vendredi 20 octobre prochain à 19h à 
la Salle Notre Dame, rue des paveurs 50 au Chenois, à Waterloo en soutien au projet du Père Anil en 
Inde. 
Pour rappel, ce projet de crèche et d’école maternelle, soutenu depuis sa construction par notre 
paroisse (visite du Père Anil à St Paul en 2018), a ouvert ses portes en juin 2022 et accueille 
actuellement quelques 45 enfants des castes les plus pauvres de la société indienne. Notre soutien 
financier leur est indispensable.  
Nous comptons par conséquent sur vous. Venez nombreux. Parlez-en autour de vous. Réservez un ou 
plusieurs couverts, ou même, pourquoi pas, une table ! 
Prix du repas 3 plats : 30€ (entrée, curry de poulet ou végétarien, dessert). L’apéritif est offert. 
Réservations sur le compte de l’ASBL « Les amis du Père Anil » BE26 0689 3244 1829 
communication « souper indien » suivi de votre adresse mail  
Seules les réservations payées seront prises en compte. 
D’avance un grand merci. Nous nous réjouissons de vous accueillir. 
 

Pierrette, Peter, Roseline, Hans, Anne et Jean-Jacques  
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VIE DANS LA PAROISSE 

 
Compte rendu EAP du mardi 20 juin 2023 
 
1. Bilan profession de foi et confirmation 
Bonne retraite à Notre Dame de la Justice. Confirmation à St Paul de 14 enfants, dont trois de St 
François d’Assise par Eric Mattheews. 
Départ de deux catéchistes. Une catéchiste est encore recherchée pour prendre en charge la première 
année de préparation à la confirmation.  
2. BBQ paroissial du dimanche 2 juillet 
Tout parait prêt pour un BBQ de fin d’année pastorale dans la convivialité. De nombreux/ses déjà 
inscrit.es : MERCI 
3. Renouvellement de l’EAP et départ de sacristains 
Pierrette et Roseline s’en vont. Serge intègre l’équipe en septembre. Bienvenue à lui. Claire v. Brussel 
désire laisser la main au secrétariat et un/une remplaçant.e est recherché.e. Avis aux volontaires. 
Sacristie : Deux nouveaux sacristains sont recherchés afin de remplacer deux départs.  
4. Rentrée de septembre 2023 
Dimanche 10 septembre : bénédiction des cartables durant la célébration et inscriptions des enfants à 
la kt les 9 et 10 septembre à l’issue des célébration de samedi et dimanche 
Dimanche 24 septembre : messe de rentrée avec la participation des jeunes (JEM) et des enfants de 
la kt. 
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Un grand ami nous a quittés… 
 

 
 
En mémoire de Lucien Van Brussel, l’époux de Claire.. 
 
La mémoire est cette capacité de situer le passé dans le présent. 
Je suppose que beaucoup, comme moi, nous souvenant de Lucien le voyons toujours en lien avec Claire. 
Bien sûr.  Je n’étais pas là le jour de leur mariage il y a plus de 50 ans, mais j’imagine leur joie de 
prononcer ces belles paroles d’engagement : oui, je le veux, être ta femme, être ton mari, et nous aimer 
fidèlement tout au long de notre vie : bel engament prononcé en toute foi, et ils étaient mariés :sous le 
regard attentif de Dieu : une union indissociable, telle que nous l’avons tous perçue. Ce jour-là, ils se 
sont enfilés l’un à l’autre au doigt un anneau nuptial que nous appelons ‘alliance’ , signe qu’ils  étaient liés, 
l’un à l’autre, devenus des ‘alliés’ qu’ils sont restés toute leur vie. L’’alliance’ toutefois a une connotation 
biblique : c’est le mot clef tant de l’Ancienne Alliance que de la Nouvelle Alliance.  C’est ainsi que leurs 
‘alliances’ ont été bénites : pas seulement un rite, mais un engagement de la part de Dieu d’être lui 
aussi fidèle à ce couple. L’alliance portée par les époux, est le signe de l’engagement de Dieu toujours 
partie prenante du couple, lui accordant générosité, fidélité et liberté. En mémoire du geste d’autrefois, 
j’exprime le regard que je porte sur le couple : un couple uni par leur engagement scellé par la présence 
de Dieu. 
Je n’ai pas vécu avec eux la décision de devenir parents d’adoption : les trois enfants cherchés loin dans 
le monde, afin qu’ils puissent bénéficier de la bien tendre attention de leur nouvel engagement celui 
d’être parents. Une décision commune et vécue au jour le jour, la joie prenant toujours le pas sur la 
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peine. Quel beau témoignage lors des funérailles qu’Olivier leur ainé (et merci à lui) a proposé 
sereinement avec la dose de sincérité émue, au nom d’eux trois. Moment poignant pour tous les 
participants… 
Venu à saint Paul en 1990, avec reconnaissance j’ai été témoin de l’apport du couple pour le bien-être 
de la paroisse. Ici aussi Lucien était toujours présent pour seconder son épouse dans ses ‘travaux’ de 
secrétaire paroissiale et d’accompagnante catéchétique.  Que ce soit lors des retraites annuelles pour 
les enfants de la profession de foi, Lucien était toujours non seulement le chauffeur de Claire, mais 
s’occupant avec talent de concevoir et exécuter un poster ou par après la nappe d’autel signée par les 
jeunes en rapport avec le thème choisi pour la retraite. Le soir, il participait à la charge de ‘veiller’ sur 
la sécurité’ des enfants à la nuit tombée. Le couple par sa présence dans la chorale Eole étoffait les 
‘effectifs’ tout en assurant l’hospitalité pour les répétitions de la chorale lors de la pandémie, à telle 
enseigne que la liberté revenue, Eole continue à jouir de cette belle ’hospitalité. Hospitalité, une réalité 
dont j’ai pu moi-même souvent bénéficier 
Pour résumer : Lucien est quelqu’un de très discret qui n’a jamais mis le projecteur illuminant sur son 
aide précieuse. Peut-on ajouter la foi de ce couple vraiment croyant : A plusieurs reprises, ils ont fait 
une retraite au foyer de charité des Houches en haute Savoie. Claire et lui s’étaient inscrits (pour leurs 
50 ans de mariage) pour la retraite de la fin août. L’état de santé préoccupant de Lucien et son décès 
les ont obligés de déclarer forfait. 
La veille au soir du décès, j’ai pu prier avec Lucien en nous laissant inspirer par le Magnificat de Marie ; 
elle que si souvent dans le ‘je vous salue Marie’ nous prions afin qu’elle soit présente ‘maintenant et à 
l’heure de notre mort,. La célébration des funérailles fut, pour les présents dans une église bien remplie, 
l’occasion de le confier au Seigneur tout en manifestant par leur présence toute la reconnaissance que 
Lucien nous a toujours apportée par son témoignage de foi de générosité et d’humilité.   Merci, Seigneur, 
aussi pour cela.    

Père Jean 

 
« Je vous salue, Marie… 

… maintenant et à l’heure de notre mort, Amen » 
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HORAIRE DES MESSES ET AGENDA (Septembre) 

 
Samedi  18h  Eucharistie  au foyer ou à la Sacristie (en 
    fonction du nombre de paroissiens) 

Dimanche  11h  Eucharistie 1er dimanche du mois :  Père Marcel 
Lundi  11h  Eucharistie   (Père Jean) 
 

Equipe des prêtres : 
Wilfried IPAKA 0489 77 18 22         iserwilk8@gmail.com 

Père Jean DE WULF      jeandewulf32@gmail.com  

Père Marcel COGET                          marcel.coget@proximus.be 
    è 1ers dimanches du mois 

 
Secrétariat :  02/354.02.99 

 

Permanences lundi de 09h à 12 h Recherche urgente d’un.e remplaçant.e  ou Wilfried 
Permanence Vendredi de 9h à 12h  Wifried 
En cas d’urgence appeler le n° de Wilfried : 0489/77.18.22 
 
paroissestpaul.waterloo@gmail.com  
 

 
Compte financier BE 06-0682-0436-8822    
 

 
Membres EAP:  
 

Bruno CHARPENTIER, Catherine DEGREVE, Joseph GUILMIN, Wilfried IPAKA, Claire VAN BRUSSEL, 
Olivier VAN FRAEYENHOVEN, Yves VERSCHUEREN et Serge  
 
 

 

Le 1er dimanche du mois : bibliothèque Saint Joseph 

    Pique-niques mensuels  
 

Di   03/09  11h Messe célébrée par Père Marcel   
  

mailto:iserwilk8@gmail.com
mailto:jeandewulf32@gmail.com
mailto:marcel.coget@proximus.be
mailto:paroissestpaul.waterloo@gmail.com
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INSCRIPTIONS AU CATECHISME 
 

We 09/09 et 10/09 :  Avant et après ces 2 Eucharisties 
We 16/09 et 17/09 :  Idem pour les distraits 

 
     

Di 10/09  11h Bénédiction des cartables  
Sa 16/09  18h Messe (au foyer ??) 
Di 17/09  11h Messe dominicale 
 
Mardi  19/09 20h15 au foyer : Réunion des parents de tous  
          les enfants en  parcours KT 
          et nouvellement inscrits 
          cette année (2023 – 2024)               
 
We 22 au 24/09 We des Jeunes au chemin de fer du Bocq 
Di   24/09 Journée mondiale des migrants et réfugiés  

11h Messe d’entrée pour cette nouvelle année !  
Messe  d’ouverture catéchétique avec  

    tous les enfants du KT et leurs   
    parents, messe animée par les Jeunes. 
    Drink prévu à la sortie… 
    Bienvenue à TOUS !!! 
 
Sa  30/09  18h Messe (au foyer ???) 
Di  01/10  11h Messe célébrée par Père Marcel  
    

POUR RAPPEL :  Messe des jeunes et des familles : 
   3ème dimanche du mois 
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 Sont entrés dans la joie du baptême : 
 
Ce 30 juillet  Ernestine et Elinor Meuwissen 
 

Ce 20 août  Oscar Da Silva Ferreira  
 
 
 
 

 
 
Ce 25 juillet 2023, Mme. Agnès Degrève   

Ce 30 août 2023, Mr. Lucien Van Brussel né le 10 novembre 1943 
 

  

 
Sont entrés dans la Maison du Père… 
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Trouver dans ma vie ta présence, tenir une lampe allumée 
Choisir d'habiter la confiance, aimer et se savoir aimé… 

Croiser ton regard dans le doute, brûler à l'écho de ta voix 
Rester pour le pain de la route, savoir reconnaître ton pas… 

Trouver dans ma vie ta présence, tenir une lampe allumée 
Choisir d'habiter la confiance,  aimer et se savoir aimé… 

Brûler quand le feu devient cendre, partir vers celui qui attend 
Choisir de donner sans reprendre, fêter le retour d'un enfant 

Trouver dans ma vie ta présence, tenir une lampe allumée 
Choisir d'habiter la confiance,  aimer et se savoir aimé… 

Ouvrir quand tu frappes à ma porte, briser les verrous de la peur 
Savoir tout ce que tu m'apportes, rester et devenir veilleur 

Trouver dans ma vie ta présence, tenir une lampe allumée 
Choisir d'habiter la confiance,  aimer et se savoir aimé… 
 

Paroliers : Jean-claude Georges Gianadda 

En ce nouveau départ.. 


